

## **Au sujet de la grille type de NPS**

Yves Vaillancourt

Volume 6, Number 2, Fall 1993

Jeunes et enjeux sociaux

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/301218ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/301218ar>

[See table of contents](#)

---

**Publisher(s)**

Les Presses de l'Université du Québec à Montréal

**ISSN**

0843-4468 (print)

1703-9312 (digital)

[Explore this journal](#)

---

**Cite this article**

Vaillancourt, Y. (1993). Au sujet de la grille type de NPS. *Nouvelles pratiques sociales*, 6(2), 1–4. <https://doi.org/10.7202/301218ar>



## Au sujet de la grille type de NPS

Yves VAILLANCOURT  
*Département de travail social  
Université du Québec à Montréal*

Dans des éditoriaux antérieurs, dans le but d'associer nos lecteurs et lectrices à la poursuite de nos objectifs, nous avons fait le point sur notre créneau – œuvrer au renouvellement des pratiques sociales en métissant les préoccupations de la recherche sociale avec celles de la pratique sociale –, sur notre population cible (dans laquelle, soit dit en passant, les intervenantes et les étudiantes dans le domaine social occupent une place privilégiée), sur la primauté de nos enracinements régionaux, sur notre désir de cultiver des liens avec nos semblables d'autres provinces canadiennes et d'autres pays, etc. Dans le présent éditorial, toujours dans le but de stimuler une meilleure compréhension et une plus grande collaboration de notre lectorat, nous voulons nous arrêter brièvement sur la grille type (ou structure type) de notre revue, soit sur l'ensemble des rubriques que nous retrouvons dans chaque numéro de *Nouvelles pratiques sociales* (NPS).

### **DES NUMÉROS AVEC DOSSIER PLUTÔT QUE DES NUMÉROS THÉMATIQUES**

Dans le premier numéro et dans les dix autres qui ont suivi, NPS a opté pour la publication de dossiers plutôt que de numéros thématiques. Les dossiers représentent environ la moitié de l'ensemble des pages de chaque numéro. En planifiant longtemps à l'avance les thèmes et en choisissant les

responsables des dossiers à venir – ils sont présentement déterminés jusqu’au vol. 10, n° 1 prévu pour le printemps 1997 –, nous nous assurons, sur certaines questions retenues comme prioritaires, d’être en mesure de publier des textes de qualité et pertinents par rapport au créneau de NPS. Ajoutons que dans la tradition de NPS, le fait de confier des dossiers à des responsables ne s’apparente pas à une opération de « sous-traitance ». Les responsables choisis sont non seulement des personnes compétentes dans le champ visé par le dossier, mais aussi des personnes intéressées à notre problématique du renouvellement des pratiques sociales et prêtes à collaborer étroitement avec le Comité de rédaction et le Comité exécutif de la revue. Ceci dit, les responsables de dossiers jouissent d’une marge de manœuvre considérable pour découper le contour du dossier, arrêter les axes, solliciter des collaborations et faire des appels d’offre bien balisés.

Contrairement à la formule des numéros thématiques, celle des dossiers nous permet d’approfondir une question sans pour autant y consacrer la totalité des pages du numéro. Les lecteurs qui s’intéressent plus ou moins au thème du dossier publié dans un numéro de NPS savent qu’ils y trouveront également plusieurs textes portant sur d’autres thèmes.

## **NEUF AUTRES RUBRIQUES**

En somme, pour bien saisir la nature de la grille type à partir de laquelle sont planifiés les numéros de NPS, il suffit d’attirer l’attention sur le fait que le dossier ne représente qu’une rubrique parmi l’ensemble des dix rubriques suivantes (à noter que toutes sauf la huitième et la dernière ont fait partie de NPS depuis le début de sa publication) :

1. L’éditorial
2. L’entrevue
3. Le dossier
4. Les pratiques sociales au Québec
5. L’actualité.
6. Les pratiques sociales d’ailleurs
7. Les pratiques sociales d’hier<sup>1</sup>

---

1. Notons au passage que cette rubrique, qui permet de publier des analyses récentes sur les pratiques d’hier ou des témoignages d’intervenants sociaux d’hier, a été gérée de façon irrégulière d’un numéro à l’autre. Nous comptons utiliser cette rubrique de façon plus régulière dans les prochains numéros.

8. Échos et débats

9. Les comptes rendus

10. Autres parutions (depuis le vol. 6, n° 2). Cette nouvelle rubrique nous permettra, à partir de ce numéro-ci, de faire mention succinctement de certains ouvrages, sans toutefois leur conférer l'importance d'un compte rendu.

## **UNE GRILLE À UTILISER POUR FAIRE AVANCER LA PROBLÉMATIQUE DU RENOUVELLEMENT DES PRATIQUES SOCIALES DANS CHAQUE NUMÉRO**

Nous en sommes fort conscients et fort conscientes au Comité de rédaction de NPS : il ne suffit pas de se fixer pour objectif le renouvellement des pratiques sociales pour s'en rapprocher automatiquement. Après avoir publié onze numéros, nous éprouvons toujours un mélange d'enthousiasme et d'anxiété à cet égard. Nous considérons que la grille type avec ses dix rubriques constitue un dispositif tout à fait approprié pour mettre à contribution et approfondir notre problématique. Mais cela exige que nous fassions preuve, encore plus systématiquement, de vigilance, de rigueur et de créativité. Nous rêvons du jour où chaque article, dans chaque rubrique, dans chaque numéro, représentera un apport pour le renouvellement des pratiques sociales.

Pour le moment, nous tâchons d'apprendre, d'un numéro à l'autre, et cela souvent avec l'aide des suggestions de nos lecteurs, à mieux tirer parti des possibilités qu'offre chaque rubrique. Nous apprenons à mieux distinguer et gérer les possibilités de deux grandes catégories de rubriques. D'une part, il y a les rubriques dont les articles, ou la grande majorité de ceux-ci, habituellement basés sur des recherches, sont évalués par des comités de lectures externes au Comité de rédaction. Ces articles se retrouvent dans les rubriques 3, 4, 6 et 7 de la liste présentée plus haut. D'autre part, il y a des rubriques dont les articles, habituellement plus courts, prennent la forme de témoignages d'intervenants ou de questionnaires, ou de réflexions ponctuelles sur la conjoncture et sont évalués à l'interne. Ces articles se retrouvent dans les rubriques 1, 2, 5, 8, 9 et 10.

À partir de compilations se rapportant aux six numéros publiés ces trois dernières années, nous avons constaté qu'un peu plus de 60 % de nos textes étaient évalués à l'externe (par des comités de lecture, en suivant la formule éprouvée dans les revues scientifiques), tandis qu'un peu moins de 40 % étaient évalués à l'interne (par des membres de la direction de la revue).

À NPS, nous croyons à la formule des comités de lecture qui permet d'améliorer de façon appréciable un bon nombre d'articles, même si elle comporte parfois des lourdeurs. En outre, nous sommes heureux, grâce à nos rubriques dont les articles sont évalués à l'interne, d'avoir la possibilité de prendre des décisions rapides pour publier des textes qui, sans être formellement identifiés au genre recherche, n'en demeurent pas moins pertinents, de qualité sur le plan de la rigueur et souvent porteurs d'hypothèses rafraîchissantes pour le renouvellement des pratiques sociales. Ainsi, dans ce numéro, nous sommes heureux de publier dans la rubrique « Échos et débats » trois commentaires de collègues déclenchés par la publication de notre dernier éditorial sur le renouvellement des pratiques sociales dans le secteur public. Nous sommes heureux de publier dans la rubrique « Entrevue » un entretien avec Isidore Néron, un intervenant social en milieu hospitalier, qui nous parle des impacts de la réforme Côté dans ce champ d'intervention et, en particulier, des enjeux pour le renouvellement des pratiques sociales. Nous sommes heureux de publier, enfin, dans la rubrique « L'actualité », quatre textes conjoncturels – soit des pièces de « littérature grise » – produits par des intervenants et organismes sociaux préoccupés par le renouvellement des pratiques sociales. Bref, nous sommes tout à fait d'accord avec notre rédacteur en chef, Jean-Pierre Deslauriers, qui écrit dans ce numéro :

Cependant, pour être plausible, l'élaboration d'une stratégie de changement [ou de renouvellement des pratiques sociales] doit se baser sur des expériences réussies dans le secteur public et sur la nouveauté efficace. Plus que jamais, il faut vulgariser, faire connaître et analyser les expérimentations locales qui pourront faire boule de neige. C'est, à mon avis, le rôle fondamental que doit jouer une revue comme la nôtre, soit de briser l'isolement des expériences et, sans se fermer les yeux sur leurs limites, démontrer leurs possibilités.

Pour ce faire, il faut utiliser dans les rubriques qui s'y prêtent la formule de l'évaluation des articles par les pairs. Mais il faut aussi publier d'autres types de textes qui sont des réflexions « à chaud » sur des expériences ou des écrits, ou des témoignages d'intervenants.

En terminant cet éditorial, nous informons nos lecteurs et lectrices que nous comptons organiser, à Montréal, le 22 avril 1994, dans le cadre des activités qui marqueront le 25<sup>e</sup> anniversaire de l'UQAM, un colloque d'une journée sur le thème du dossier qui sera publié dans notre prochain numéro, soit le vol. 7, n<sup>o</sup> 1, du printemps 1994 : « L'arrimage entre le réseau communautaire et le réseau gouvernemental ». Les personnes désireuses de nous transmettre des suggestions ou d'obtenir plus d'information n'ont qu'à nous contacter.